

欧米でのヘッセ「荒野の狼」評価の歴史(続) その表現構造にゲーテ, モーツァルト, キルケ ゴールの揶揄と笑いを追って

山路, 基

(出版者 / Publisher)

法政大学教養部

(雑誌名 / Journal or Publication Title)

法政大学教養部紀要. 外国語学・外国文学編 / 法政大学教養部紀要. 外国語学・外国文学編

(巻 / Volume)

85

(開始ページ / Start Page)

65

(終了ページ / End Page)

93

(発行年 / Year)

1993-02

(URL)

<https://doi.org/10.15002/00004576>

欧米でのヘッセ『荒野の狼』評価の歴史(続)

——その表現構造にゲーテ、モーツァルト、キルケゴールの揶揄と笑いを追って——

山路 基

序

今回は一九七八〜八〇年に出た評論の中から三篇をとりあげよう。三篇とも、前回見たそれ以前のどの評論も持っていない視点からこの小説の構造と芸術性を論じている。

彼らの言葉を離れて、ごく総括的に言えばそれはこういうことだ。この小説はリアルだが表現主義的小説である。小説中に所謂不滅の人々(アイレンブルグ、ゲルハルト、モーツァルト、(名は隠れているが)ソクラテスが主人公の夢と幻想と思索の中に現われ(その奥にはインドや中国の賢者も隠れ)、主人公を(いや、小説自身をも!)揶揄(かまか)い、誘っている。ヘッセは主人公に「すべては仮面劇と戯れにすぎない」とか「すべて荒唐無稽だが一次元だけ豊かで意味が深い戯れと象徴だ」と語らせているが(35p. 二一〇)、⁽²⁾そんな暗号と徴しで彼らは戯れ、誘っている。不滅の人々の中でも上記の三人は快活に揶揄するユーモアの達人だ。その三人の揶揄とユーモアがこの小説の内的構造を形作っていて、それが、⁽¹⁾『荒野の狼』がまさにその時代に対して書かれた(一九二七年という)時代、また新しく評価を獲得した(一九五〇年代後半からの)時代を越えて、永続する芸術性をこの小説に与えていると三篇は語る。それは、永遠の実存構造におけるイロニーとユーモアへの視点と言える。

三篇の視点はそれぞれユニークだ。Iのカララシュウィリーは主人公が見る夢でのゲーテの誘いを見る。夢に現われる人名や深層象徴を解き明かすことで。IIのノイスヴァンガーはモーツァルトの誘いを見る。それを表現するヘッセの、これまで誰も気付かなかった巧妙な手口を解き明かすことで。IIIのヤンセンはソクラテスの誘いをキルケゴールで見る。キルケゴールが、ソクラテスで始めてその実存を貫き得る道を見出して『擲揄の概念』(彼の出発点となる学位請求論文)を書き、生涯をそれで貫いたことは周知である。そのキルケゴールの実存構造がこの小説の構造をバノラマのように立体化している。ただ、ヤンセンはそれをキルケゴールで見るとに急で、そのイロニーがソクラテスに由来していることを意識していない。ヤンセンが自明のこととして使う実存という語の淵源をそのため少し見る必要がある。そのことで三篇の視点の実存への共通性も見えてくる。

キルケゴールが使う実存 (Existenz) という語は言語発生的には旧約聖書の『出埃及記』 Exodus からきている (Ex は「出る」、「出離」を意味する)。出埃及記はイスラエル民族が四百年に及ぶ埃及での奴隷生活をモーセに率いられて出て、シナイ半島の荒野を、目指すカナンの地を中心点に円周のように四十年間さま迷う苦難を描く。その間の苦難に脅えて民衆は混乱し反乱さえ企て前進に抵抗する。苦難に耐えきれず埃及での耽美的な肉鍋と物神礼拝への後退を繰り返す。モーセはそれを信仰と英知で統合しつつカナンのオアシスに導き、自分達の国を自分達で建てることを可能にする。その道程は人望望と恐れの中で、いつももう一歩なのだが、無限に遠い道だった (『荒野の狼』 245、七五)。ヘッセは (誤解を恐れず言えは)、この実存 (Existenz) の道程で民族が繰り返す後退を、モーセに代ってソクラテスが人快活に笑う擲揄で越えさせるのを見ている。

カナンを目前にしてモーセのその信仰と英知はヨシュアに受け継がれる。ヨシュアという名はイエスを意味する (ブル語発音だ。モーセの信仰と英知は後世 (新約聖書時代) のイエスのそれである。ヘッセは小文『イエスとソクラテス』⁽³⁾でこう語っている。「ソクラテスには英知の中で老熟した者だけが持ちうる言葉がある。」「イエスはより暖く親切だが」「徹頭徹尾、若く、ソクラテスは老年」で「宙に迷っている者達を導く洗練された感覚ではイエスよりも敏捷だ。老年の成熟には青年や天才性と引き換え得ぬものがある」と。ヘッセは、キルケゴールもその繰り返す後退をソクラテスの人快活に笑う擲揄する英知で越えたと見ている (ヘッセは一九一九年『選ばれた人』という概

念⁽⁴⁾で、わざわざキルケゴールの「信仰」に関して「或る人間がどんな信仰を持っているかが重要でなく、一般的にひとつの信念、精神の情熱をもって、重要なのだ」と書いている。ヨーロッパ人内部のヘブリスの靈性とギリシアの英知の分裂をヘッセは統合し個性化したとも言える。

ヘッセはそんな小説文脈の中に、それとは誰も気付かぬ挿話を忍ばせる。(主人公ハリーは仮装舞踏会に氣遅れして、途中で映画館に逃げこむ。偶々、モーセの出埃及が上映されている。彼はその諸情景に魅きこまれてゆくが、この実存の現代表版大安売りに憤懣も募ってくる……。(351-3、101-103)それもソクラテスの擲楸と言え。ヤンセンは、この情景に触れないし、周知のソクラテスの姿(この世に生きつつ世を超え、法を超越しつつ法に従い、あたかも無一物のようすべてを持ち、断念しているかの如く振舞いつつ断念せず(388、六七三)の箇所には触れながらソクラテスには言及しない。ヤンセンにはそのような不満が残る。ヘッセの中では、時代を越えたゲーテとモーツァルトとソクラテスが笑っていて、それが永続する芸術性を生んでいる。

だがこの三篇の視野には次のブランシヨとマンの評価は生きている。(本章ではこの二人には深くは立入らないが)モリス・ブランシヨは『来るべき書物』⁽⁵⁾の中で、この小説を(この小説が書かれた)「一九二七年」という時代を開く鍵となる小説のひとつで、(この時代を代表する)「表現主義が己れに属する傑作のひとつと認め」、一般的に言っても「彼の芸術が達した魔術的時代には表現主義的な荒々しい力」がこの作品を「近代文学の代表的な一形態になし得ている」という。だが同時に「小説が永続する、普遍性を獲得するのは、作家が自分の経験をどれほど客観化しうるか、換言すれば、作家がどれほど自己自身を抜け出得るかにある」と言い、この小説のその姿に驚いている(その姿が上述の点に通じる)。

トーマスマンは(一九二九年にヘッセ宛てにその共感を書いている^(6a))。そして「私の創作は、対立を愛しつつも擲楸しながらその中間で戯れることです。」「この中間領域こそ真に芸術とイロノイの活動の場だと私には思われるものですから」と、一九三七年(第二次大戦は三九年に始まる)にこの書に世の注目を促して大略こう書く^(6b)。この作品の実験的大胆さはジョイスの『ユリシーズ』やジイドの『贖金作り』に匹敵する。(ヘッセは、さまざまに内部で対立する極端を戯れるロマンのイロノイで自己の総決算をする形で、実は)この時代に対し、最高度に深く最高度に真剣な、実験を敢行した。時には

奇矯な変人ぶりで、時には悪戯いたづらっぽく腹立たしげに、時には神秘的な憧れに満ちて、時代と世間から顔をそむけていくように、まさにこの時代の深層からの実験を企てている。△これは私が自分の作品に最も身近かに感じる形式と実験だ▽と。(そしてあの前回見たフーゴ・バルがこの小説と凹凸くぼみの合せ鏡あわせかきの関係だという『湯治客』などは「まるで自分が書いたような狼狽を感じる」とも書く。)そして戦後の一九五三年には共通の苦難の跡を振り返って、私達の(作品での)「夢と戯れと形式」の中で、貴方は「私の助け」であり「内的保証」だったと書く。(因みに、マン夫人カーチャは『回想』で書いている。夫マンは誰の作品よりもヘッセのが好きでした。ヘッセ自身もお喋り好きで快活、とくにニューモア好きでした。夫はこのニューモア好きの点でヘッセを誰れよりも好きでした、と。)

このような小説の構造を、三篇はそれぞれに語っている。以下、見てゆく順序は、ヘッセの△外から内へ▽の姿だが、そのため、比較的分かり易く楽しく迎えられる順番にもなっている。

I

レーゾ・カララシユヴィリー『ハリー・ハラーのゲーテの夢。ヘッセ△荒野の狼△の二情景から』(Reso Kara-laschwilli, Harry Hallers Geothe-Traum. Vorläufiges zu einer Szene aus dem ‚Steppenwolf‘ von Hermann Hesse, 1980.)は、一九八〇年版ゲーテ年鑑に寄稿された論文。初めの小説の筋を辿る部分(IIとIIIで詳述するので)簡述する。この小説は第一次大戦後ヨーロッパ知識人達の揺れ動く魂の雲囲気、後期資本主義状況下で急速に進む個性の均一化に知識人達の魂が反乱を起こし分裂している姿を描き出す。その中で苦しむ市民的作家ハラーの創作的手記群は、魂に調和と内的統一を取り戻す試みである。ハラーが(手記群で)それを試みる方法の基本的姿を見せているのが、ハリーが見るこのゲーテの夢(280~5, 116~117)である。

この小説では、すべての登場人物、すべての内部物語、すべての(今日から見ても)唐突に見える種々の思想断片、すべての現われる人名……それらすべてが、より高い統合に誘うサイン、暗号、予兆、象徴を形作っている。さまざまなその形象⇨象徴体系間の関係も互いに入れ替る互換性に満ち、事実、流動的である。そのことを小説中

てまず「論文」〔「荒野の狼」についての論文〕。以下「論文」と略記〕が語る。人は、百、千もの性格を自分の中に持つ存在である。無数ともいえる性格の繋がりの中から、いくつかを自分がいま立つ場や状況で選び統合して、その都度リアルな人格になる。そうまず「論文」が語る。そしてそのことを「魔術劇場」が映像化してみせる。人が持ちうるあらゆる性格可能性を映像で見せて自在に自己と戯れさせ、その都度都度の人格選択を習得させようと揺すぶる。そのことで、狭い一つか二つの性格に固く捉われていた各人の思い込みから解放しようとする。この映像魔術の劇場は、そんな、快活に自己と遊ぶことを教えるハニーモア学校Vなのである。

ハリーはこの「論文」で自分の内部で分裂している人格の統合を予感し、その予感が彼を「劇場」へと導く。その道の始まりでハリーはこの「夢」を見る。だからこの「夢」は、小説の全形象II象徴体系が統合へと近づく具体的な姿を最も端的に実感させるものである。

ヘッセは一九二〇年のある随想⁽¹⁰⁾で「夢はその中で君の魂の内部を見ることが出来る穴なのです。そこにある内容は世界、全世界、全歴史です。ホーマーからハインリッヒ・マンまでの、日本からジブラルタルまでの、シリウス星から地球までの、赤頭巾ちゃんからベルグソンまでの全世界であり全歴史です」と語る。全人類が経験してきた集合無意識のすべてが夢の中にある。夢の中で君の全可能性がさかんに動揺している。意識或いは無意識の中で自分を支配してきた超自我或いは思いこみの敵しい監視下で呻き、動揺し、解放を求めている。その監視者が本来の君になりさえすれば、いま君に最も必要な可能性が立ち上りうる場なのです、と。

この夢はハラーが老枢密顧問官ゲートルに謁見する夢である。そのゲートル像は、(私注。「ファウスト」がそうであるように)人間内部の聖と俗、男性性と女性性、 \wedge 永遠性に憧れる精神性Vと \wedge 有限性に苦しむ肉体性V等々、限りない両性を具有し、その両者を軽やかに戯れ、ダイナミックな統合に導くヘルマフロディトスの完全性理想の化身(Verkörperung des Ideals der hermaphroditischen Vollkommenheit)である。それらがその中で対立をやめてしまふ静的完全性ではない。ハラーの魂の奥にあるあらゆるディオニュッソ的なすべてとアポロ的なすべてを、その対立を失わずに、互いを助け補わせつつ統合させてゆく動的完全性である。(私注。小説中でヘッセは、ハリーがヘルミーネの真剣な擁護の姿に「両性具有の魔術」を一度までも見るのを書きこんでいる。297, 358, 一三七、二〇九)その動

的完全性は、その化身たちの名の符合をさえ偶然とは思わせない。主人公シュテッペンボルフ（荒野の狼）を導くヨハン・ボルフ、ガング・フォン・ゲートとボルフ、ガング・アマデウス・モーツァルトとの名の Wolfgang（狼と共に行く）という意味）である。——ともあれ、ヘッセは一九三二年の『ゲートへの感謝』で語る。ドイツの詩人達の中でゲートほど誰よりも強く私を揺すぶり、勇気づけ感謝させながら、私に随順と抵抗を、倫理的対論と戦いを強いてきた人はいない。そしてまさに彼とのこの戦いが、（一九二六—二七年という時代の中で）最も激しく揺すぶられ、荒野の狼を生み出す過程の中で、最も豊かな実を結ばせた。私にとり、かけがえないこの大詩人とのこの内的対話を今後も終らせる積りはないが、それが、荒野の狼の夢の情景に最も端的に現われている、と。

夢の始まりはこうだ。以下、夢の直接描写の部分はごく要約して述べる。——彼は控え室で謁見を待っている。一私人としてでなく雑誌の特派員なのだ。それがひどく癩に障っている。その上、さっきから一匹の蠍が足を這いのぼっている。そいつを振り落そうとしたら、もう見えなくなっていた。

雑誌の特派員は市民的要求を意識して思考機能を働かせねばならぬ存在だ。意識の中でも無意識に最も近い感情でゲートに対することができない。そのいらだちを、蠍が高める。控えの間が続く奥の間は、夢では女体の中へ誘う象徴。脚も隠れた肉欲、時には男根をも、象徴する。その脚を蠍が這いのぼる。蠍は占星術では女だが、一般的には無意識の内部で世界が生れる混沌の産む力、その膨張する力と燃える苦みを表わし、紋章をも象る。後期ゾロアスターやミトラでは性的欲望を表わし、黄道十二宮では死の家、夢文献では病いや接近する死だ。その黒い奴が脚を這いのぼってくる感覚は、高揚する精神を逆行させる。そのうえ、隠れてのぼってくる。ハリイがこれまで逃げてきた無意識内部の獸的領域からいま意識の中に這い登ってきて、毒針で刺すかもしれない。そ奴が隠れたか、消え失せた。それも死の誘い。古きハリイの死と新しい誕生が彼を待っている？。

この控えの間でいくつかの名が彼を揺ぶる。その名には何の説明もない。大要こうだ。——ハリイは、俺は間違つてゲートでなくマチソンに取り次がれたかもしれないと不安になる。ところが夢の中で（夢の中の夢で）彼はマチソンをビュルガーと取り違えていた。というのも、モリーに捧げる詩をマチソンの作品にしていた。モリーに会えたらすばらしい。すばらしく、柔らかで、音楽的で、黄昏めいた女性！ ええ羨！ 特派員なんかじゃなか

つたら！ 不満が次第に募り、ゲーテにありとある非難と疑いを向ける。嫌はモリーからの使者かも？ 嫌はウルピウスという名ではなかったかな？ 突然、奥の扉が開き、中に招かれる。――

以上の名前は、ドイツでは広く知られている。その名前は、ゲーテとシラーの關係の観念連合をつくっている。モリー (Molly) は詩人ビュルガー (Gottfried August Bürger) の夫人の妹。ビュルガーが彼女に捧げた情熱的愛の詩篇で有名なアウグスタ・レオンハルト (Augusta Leonhard) である。ビュルガーは彼女の姉がまだ妻であった時からモリーに愛を燃やし、数年間は重婚状態を続けた。そのあと正式の妻にする。当時、スキャンダラスな非難的になったのは言うまでもない。だが、この絶えざる憤激を社会的にひき起こした、そういう道德基盤に立つ時代の中でこそ、逆に目を眩る豊かで情熱的な愛の詩のかくも多くを、彼によってドイツ文学は手にしたということが出来る。そのモリーが、ビュルガー、マチソン (Mathison)、ゲーテの観念連合をひき出し、その奥にシラーがいるのも、ドイツ人なら周知のことである。

シラーはマチソンの愛の詩の高雅な憂愁を褒め、ビュルガーの官能的詩篇を酷評する。シラーはこう評する。ビュルガーの詩には理念にまで高められた芸術性 (Idealisierkunst) はない。その美神はただ現世的で感覺的なだけだ。稀に彼も若さや健康さに美を見るが、その愛は殆どが享樂か官能的な目の保養にすぎぬ。そこでの幸福は逸樂以外の何物でもない。これらの詩篇は、理念をもつ理想から遠く、たださまざまな傾向と形象の混合モザイクにすぎない、と。

ゲーテはこのシラーに同意はしない。感情のない道德化されたマチソンの詩よりも情熱的なビュルガーの詩に遙かに大きな共感と同情を示す。そして、屢々、マチソンの無味乾燥を揶揄しさえした。

だが、ゲーテはのちに『エッカーマンとの対話』の中でこう語っている。確かに私はビュルガーに素質的親縁性はある、と。互いが育てるモラルの上の文化の樹は、全く違う大地に根差し、違う方向に向って枝々をのばしている、と。つまりビュルガーが情熱と官能に無反省に屈服するのには反対に立ち、だからといって、シラーの高邁な理想をマチソンが道德説教にしてしまっている一方的理念主義には、からかうだけだ。その姿は、ハリーが無意識の内部の獸的衝動や混沌の吸引などを理解することから逃げることも、だからといって無意識の闇の世界に逆に同

化してしまうのをも否定し、それらを、より高い統合へと向わせているのだ。その統一へとゲーテはこの夢の中で誘っている。

小説のこのあとの展開が、魂内部の暗黒部分、官能領域や獣性をハリーが自分の中に認める必要を強調してゆくだけに、このサインとしての断片の名前は見逃されてはならない。誘惑的なモリーは、そこに招いている根源的世界の使者以外の何物でもない。だからそのモリーは、ゲーテの終生の妻ウルビウス (Christiane Vulpius) との觀念連合に誘う。ウルビウスという名は動物象徴では狐だが、狐は狼と同じく悪魔が好んで使う、魅惑的女性に化けて誘惑する小悪魔或いは悪戯好きいたづらな家の精。ロマン派文学では女性の誘惑的肢体でブドウの樹に絡み五〇歳の男 (ハリーも五〇歳をすぐ前にしている) を死に至らしめて冥界へ導く。だからモリー同様の愛称幼名クリスタファーネでなく苗字のウルビウスが出てくるのである。

この小説と全く同時期にヘッセは一六頁余の短篇『夢の足跡―ひとつの素描』⁽¹²⁾を書いている。この夢の中のモリーの拡大図であり、このあと小説の終りまでハリーの魂を包み導く、ヘルミーネの妹同様のマリヤが、官能的愛を実地教育する姿をも写し出している。この短篇も夢の足跡なのだ。夢の中で、主人公「私」の愛人の少女が、自分の妹を「私」に紹介する。この妹は (ハリーの夢と) 全く同じ控えの間から奥の部屋へ、官能的で甘美なダンスを (それもヘルミーネが不器用なハリーに無理矢理教える) 全く同じポストンを、終始、えもいえず巧みに踊りつつ、誘いこみ、姉を差し置いていつのまにか「私」とひとつになっっている。こわい、官能のダンスである。

この妹が誘惑したと全く同じ奥の部屋に招かれた謁見では、ゲーテはハリーに鳥かすを思わせる不吉な小柄の老人として彼に向いあう。鳥は伝説や神話では神々や主人公達に従う不気味な靈魂の導者。狐や狼同様、悪魔的破壊に導く。だが黒色や羽ばたきがそうであるような根源的な暗黒カーオス (混沌) の使者として、その悪魔性は、実は宇宙的な諸力と盟合して創造に向かわず道を開く。

(カララッシュヴィーリは次の場面、ハリーとゲーテの対話の内容には触れない。だが、この場面でのゲーテの姿は上述の両性具有的の誘いそのものであり、できるだけ小説のその文脈を辿ってみよう。ハリーは人間の内部の「永遠性と時間性」の対立——人間の宿命ゆえにハリーが繰り返す△中途半端な実験や逸脱▽をこまかして△永遠性の化身のように見せかけている晩年のゲー

テVに、彼の憤りをぶっつけてゆく。

——ゲーテは勲章をつけた博物館的姿で老いた鳥のように頭をふりおごそかに問う。君達、若い連中はわれわれとわれわれの努力にあまり同感しないだろうね、と。ハリーは反感をむき出してなじる。その通りです。閣下は余りにおごそかすぎ、誠実さが足りません。誠実さが足りぬ点こそ本質的な点です、と。その冷えきったハリーの口調とは不均合に、老人の口は微笑にゆるみ、うっとりするほど生気を帯びてきて、ハリーはゲーテの詩「黄昏、上より降りぬ」(Dämmerung senkte sich von oben)に包まれた思いになる。

だが勇を鼓して彼の不誠実さを責める。閣下、貴方は偉大な個をつくりあげる過程で、さまざまな挫折や動揺や絶望を体験され、なお精神の国を憧れては実験や逸脱をし、その都度、人としての定めV、A弱く中途半端な人間的限界性Vを、潜かに自己に認識してこられた、それなのに貴方は後世には全くその反対と思ひこませる信仰と楽天主義を表白し、精神の努力はつねに永続するかのようには振舞ってこられた。そして途上で呻く深淵からの告白を、ご自分にも、クライストにもベートーヴェンにも、抑圧し或いは拒否してこられた。とくに膨大な知識と収集物と手紙で埋まる老年の数十年は、A呻き叫ぶ動揺Vを、A永遠不動の型Vにはめ、自然をも精神化過程と思ひこませておられる。そうハリーは非難する。

老人はからかう。じゃモーツアルトの『魔笛』は気に入らんじゃろうな。はかない人間感情を神的なものとして楽天主義と信仰を説いているが、と。かつとなつてハリーは叫ぶ。モーツアルトは八二歳までも生きず、もつたいてぶつて永続性や秩序や堅苦しい品位など要求せず、神々しく唱い、理解されず、貧乏し、早く死にました！

老人は顔を寄せて言う。わしはわしの八二歳に、君が思うほど満足してる訳じゃないよ。だが、永続性への願ひにみたされて死を恐れ、死と戦つてきたのも事実だ。無条件に頑固に自分を生きる願ひ (unbedingte und eigensinnige Lebenswollen) が卓越した人々のすべての原動力だと信じてきた。それでも人間、やはり死ぬことは八二歳で簡明に証明したが、生来の好奇心と暇つぶし好きな遊び本能のなかで、だが人間、遊びにも飽きるもんだということだけは、仲々悟れなかったよ。そう、悪戯いたづらっぽく老人は笑う。笑いの中でゲーテの顔はバラ色になりモーツアルトやシューベルトが作曲した彼の多くの詩に包まれてモーツアルトに兄弟のように似てくる。老人はいまは全く童

心に帰って、囁く。ねえ、君、君は老ゲーテを生真面目にとりすぎるよ。わしも随分、時間に捉えられた。けれど、永遠の中に時間はない。一つの冗談で十分な長さだよ。瞬間で十分だよ。

老ゲーテは満足げにしなやかなダンスの足どりでハリーの周りを歩く。この人はすばらしく軽やかに踊りを習得した人だ、とハリーは感じる。……

蠍とモリーを思いだし、尋ねる。モリーは来てませんか。ゲーテは大笑いし、机の引出しから小箱をとり出し蓋を開ける。黒いピロッドの上に豆粒大の女の脚。うっとりする妖艶な形に伸ばし、膝を少し曲げている。夢中で摘まみあげようとすると、ピクッと動き、蠍？ と感じさす。

眼の前に、老人の顔があった。からかっている老人は声もなく底知れず大笑いしていた。――

ゲーテは見事にダンスしている。小説はこのあと、こう展開する。ヘルミーネは嘆く。「思想家ハリーは百歳だけど、踊り手ハリーはやっと半日かそこらの赤ん坊よ。私達がこれからそれを仕込んでいくの。同じくらい小さくて莫迦で発育の悪い小さな兄弟達もみんな」(315、一五八)。

――このヘルミーネによって、ハリーは素朴に生きる喜びとディオニュソスの活性化を体験し、「魔術劇場」直前の仮装舞踏会でもう軽やかにポストンを踊っている。人間深層が目覚め、人間存在の源泉が活性化してゆく。その直接的な体験の中で、その時間性を越えさせるゲーテの超人的明朗さと永遠の笑いを聞く。

ダンスはこの小説の本質的モチーフだ。ゲーテの軽やかに踊る脚は、一方では人を地上(本能のこと)に結びつけ、女体を象徴する引出しや蓋つき小箱を開いて誘い、官能的に膝を曲げる脚と(郵摺の中で)死の針を隠す蠍とを交替させる。だが他方では、逆にケルトやギリシア神話での脚は魂が存在する場所。ストイックなピタゴラス教では脚は高雅に美しく描かねばならず、少しでも醜く描くと魂に悪い結果をもたらす。――脚は魔法の力。王子は靴を手に入れて憧れのシンデレラ姫を獲得する。逆に靴の試着に隠される欲情がローター王をつくる。あの『夢の足跡』の全形象を集める中心は踊る少女の茶色の靴……。

このような「夢」の全人類史的サインに満ち集合無意識の深みで、ハリーは、執縛されていた反ゲーテ的ロマン主義悲劇詩人達、一極的精神の殉教者達――ノヴァーリス、ヘルダーリン、ベートーヴェン、クライストラへの愛着

を解きほぐされ、魂のヘルマフロディトスの歩みに導かれてゆく。このサインと予兆と象徴の全体系がわれわれをも魔術劇場の創造的解体へと導き入れる。

II

ラッセル・ノイスヴァンガー『「荒野の狼」での、語り手の自律、およびユーモアが果している役割』(R. Russel Neuswanger, *The Autonomy of the Narrator and the Function of Humor in, Der Steppenwolf*, 1980.) は、一九八〇年に米國で書かれた英文論文である。この中でノイスヴァンガーは、彼の視点をつぎのコーンの示唆で得たと語っている。要約に入る前にそれに触れておこう。同じ米國のドーリット・コーンの『「荒野の狼」の意識的叙述方法』(Dorrit Cohn, *Narration of Consciousness in, Der Steppenwolf*, 1969.)⁽¹⁴⁾だ。コーンはその中で、ヘッセは意識的に、小説を構成する四つの部分で主人公ハリー・ハラーの名を巧妙な手口で「ハリー」と「ハラー」或いは「ハリー・ハラー」とに書き分けていて、それがこの小説の内的構成を作り出していると言う。ノイスヴァンガーはそこから彼独自の構造を見出すのだが、ともかくコーンが示すその書き分けがどうされているかだけをまず見ておこう。

この小説はこう構成されている。主人公がある古都に数ヶ月滞在する。その間、ある寡婦の家の部屋を借りて住む。寡婦の甥の青年もその家に住んでいる。主人公が古都を去る際に、滞在中に親しくなった青年の手許に遺した、その間の手記群を、青年が長い序文を付けて刊行する。その青年が書いた「編集者の序文」と主人公の手記群「ハリー・ハラーの手記—狂人のためだけの—」・「荒野の狼についての論文—狂人のためだけの—」・「ハリー・ハラーの手記、続き」(以下、単に△序文▽△手記▽△論文▽△手記、続▽と略記する)から成る。△序文▽は「私達(青年と叔母)が荒野の狼と呼んだ男」で始まり、そのあと六頁は「あの男」、「荒野の狼」という呼名が続く。七頁目の始めの「二日のうち、御者がハリー・ハラーと称するその人の荷物をもって来た」のあとは、青年が「ハラー氏」、「ハラー」の呼名で自分の観察を二六頁に互って語る。その「ハラー」が遺した手記群では主人公は(書き手ハラーからも、

登場人物からも、独白でも)一貫して「ハリ、」である。手記群中の△論文▽も「かつて荒野の狼と名付けられハリ」と呼ばれる男がいた」で始まり「荒野の狼は」、「ハリ」は「ハリ」で終始する。分量がいちばん多い(小説の三分の二以上を占める)△手記、続▽でも終始「ハリ、」である。——ただこの中では時折、「ハリ、ハリ、」が現われる。「私ハリ・ハリ」がとか「理想主義者ハリ・ハリ」は「ハリ」など、ハリが自分を振り返るときだ。魔術劇場の入口で差し出された小鏡の中に曖昧かつ無数に動揺している姿をハリは、「私ハリ・ハリだった」と叫ぶ。その魔術劇場の出口で、法廷全員の哄笑という形の△死刑▽が宣告される△判決文▽も「ハリ・ハリ」または「ハリ」である。登場する序文の寡婦は「ハリさん」と呼びかけている。同じように、まだ他人口調のときパブロは「ハリさん」だが、親しくなると終始「ハリ」だ。それ以外は、再び、終りまですべて「ハリ」だけである。——恐らく読者も研究者もこれまで殆ど、この書き分けとそれが意味するものに気付かずにきた、新しい視点だろう。——本論文の要約に入ろう。

ヘッセはこの小説の一九四一年スイスでの再版の後書きで「これは信念を持っている者が書いた本なのです」と言い、とくに主人公が体験する危機を、あれは破滅でなく、逆です、救いなのです、と強調する。それを奇異に感じる読者は多いかもしれぬ。だが、——この小説は「モーツァルトが私を待っていた」で閉じられている。主人公がその述懐を終える言葉でもある。この、小説全部の最後の言葉「モーツァルトが私を待っていた」という一語は「救い」を意味しているのである。それをヘッセは小説中ではっきり示している。

△序文▽で青年は、遺された△手記▽群を、これはハリ氏の「創作」(Dichtung)だと書く。滞在中に「魂の深みで経験した」ものを「目に見える衣装を着せて表現しようと試みた」創作だ、と。ハリはこれをいわば青年の手に遺棄して立ち去った。つまり、出版する意図などなく、ということだ。なぜなら(ヘッセはそれを以下の手記群に語らせるのだが)この手記群は、ハリがモーツァルトから、「君はいつも悲壮だ」「死ぬことばかり考えている……」「生きねばならない、笑うことを学ばねばならない」(「D」二七四)と要求されて、生きること、笑うことを練習した私的練習帖にすぎないからだ。ハリの関心はこれを書くことで学んだものにあるだけだ。生きること、就中、自分を笑うことにあるだけだ。確かにそれはいつも殆ど成功はしていないし、だから読者を笑わすなんの保証も

そこにはない。各頁が彼の私的な練習のページなのだから。

ハリーはただ自分のためにだけ（読者のためでなく）自己の風刺画を描いて自分の滑稽な姿を笑おうとし、そのことで、生きること、笑うことを「学ぼう」としているのだ。そのために自分に道化の衣装を着せる。一般に道化はどこか悲しげだ。そして彼が描こうとする道化は確かに殆ど悲痛だ。それだけ真剣な魂なのだ。そんな悲痛で真剣な魂の自己を根底から笑い道化化するためには、これまでいろんな書物の感動で形作られてきたものも、またそれらに助けられ作られてきた実生活でも、自分の全体験をすべて呼び出し、その全像を形象化せねばならない。それらでの、認識的経験も、ときには神秘的経験も、はては幻覚経験までもをだ。言葉では捉え難い経験までを魂の深層から呼び上げて、意識だけでなく無意識の底から自分自身を笑うことで、自分に隠れた生の源泉から（モーツァルトのように）再び生きるため、である。

書き手ハリーは語り手として、自分にハリーと呼びかけ、それらすべてを体験させ、呻かせ、叫ばせるのだ。がそのハリーも、苦悩するハリー自身もひき起こした「こぼれ」である。筋は互いに互いを呼び起こし「こぼれ」あいに、広がってゆく。筋しあうなかで屢々一つになつてもいる。そんな中で読者は当惑の中に置き去られる。つまり主人公ハリーは読者のことなどてんで意識にもなく、ただ自分のためにだけ自分を笑おうと創作し苦悶するのを、ハッ、セは示そうとしているからだ。

ハリーが創作の中で追跡してゆくハリーは、（その創作のフィナーレで映し出される映像群で決定的に笑うことを学ぶはずの）「映像魔術劇場」の出口に来てはまだ笑いを、就中、自分を笑うことを習得しえない。その姿は徹頭徹尾、苦悩に見える。その苦悩は実生活でのモーツァルトを思わせる。ハリーはモーツァルトの実生活とその中からの（あの「さげ笑いにみつ」）手紙を熟知して、その対照を形象化しようとしている。

書き手ハリーは、ハリーが劇場を通過し終えたとき、笑いを習得しはじめて、いる。そのときにやっとだ。ハリーの演出は終始（ハリーが練習するダンスのように！）不器用きわまり、手こずっている。ときには描写が自分に似過ぎて（顔がこわばり）「こぼれ」に笑いを強いる。それは書き手ハリーを精神的「痛風」が襲っているときだ（ハリーは時々、痛風で肉体的激痛に襲われ、痛風に脅えている）。ハリーの描写が最も効果をあらわしてい

て彼が満足しているところは、自分を最も笑止千万に、つまり自分を最も嘲弄的に仕立てあげたときだ。ハリリーの莫迦さ加減が全く正気を越えて、その肖像が文字通りハ狂人のためだけのVものにまで誇張されているとき、ハラーはいつも充実している。だがそれは、本当はハラーがまだ笑いに不慣れのためつい強い薬を調合しすぎ、そのことに自分で気付いていない姿を示している。調子に乗ってハリーをからかい、ハリーの実態暴露に熱中している姿なのだ。例えばハ序文Vで青年が見たハラーは、自室への階段途中にある中二階ちゅうじの踊り場で、屢々階段に腰を下し、戸口に南洋杉の鉢植が置かれた、市民の部屋の扉をみつめている。そのハ踊り場Vが飢えた孤独な荒野の狼ハリーの憧れの中ではハ聖なる神殿しんげんになっていく。そんな誇張が、二人のあいだに緊張した対決を生み出す。その中でハリーとハラーは互いに、一方が重苦しく打ちすくみ後ずさりしているところでは他方は軽やかにダンスしており、ムキになっているところでは笑っており、苦悶しているところでは抑揄おさへってさえている。だがそこで生れている対置(対位法)は、自己破壊の代りに、生きることに、救いにさえ、知らぬまに向っている。

そのなかで、ハラーは時には痙攣的に、時には意図的に、ハリーを、常識的にはありえぬことまで関わらせる。魔薬や魔術或いは幻覚に。そこでのハリーが苦悶する激しさや所謂E・T・Aホフマン効果的幻覚の中に、読者は曳きこまれ、書き手ハラーの存在を殆ど忘れ、ハラーハリー関係は読者から殆ど隠れる。例えば、夢現的にハ論文Vが現われるすぐ前の、一九二〇年代の非魔術的古都の非魔術的石塀に現われては消える門(魔術劇場や論文に勝っている門)のリアリティは、いつしか読者に作り話であることを忘れさせる。作り話をこうも堅固に日常的生活に埋めこむ仕掛けの中で、ハラーハリー関係は読者の目には殆ど消える。

まさにそのとき、第三の始まりであるあのハ論文Vがひとり、「かつて荒野の狼と名付けられハリーと呼ばれる男がいた」と語り出す。このハ論文Vの中で語りは自律する。事実、自律性を得る。——それはこういうことだ。ハ論文Vは、人には無数の性格が隠れていると語りはじめ。人は数知れぬ性格の連鎖、無限複合として語られてゆく。無数の性格がハリーをも形作りうる。人は無数の性格からその都度、人格を選びとる。その中で、いつしか語り手ハラーもその無数の可能性のひとつになっている。いや、ハラーの無数の可能的人格が語り始める。語りは(ハラーによる)他律的語りから自律する。ハラーはもうわざわざ創作者をハ演じるV必要はない、もう、娼婦ヘルミーネが明晰な驚くべき思想を表明しても、何の説明も加える必要はない。突然、顔を出す人名にも、人物にも、

もう何の説明も必要はない。読者がどう茫然としようと、語りは他律的語りを失って自律し、やがてハ魔術劇場Vの出現がハ論文Vを実地で示すに至る。書き手ハラーには完全以上な成功だ。

ハリーは始めは（ハ序文Vの青年がこの手記をそう評価した）内部の地獄の横断どころか、そこから逃げる剃刀（自殺）の誘いにばかり向かい、その都度大騒動を繰り返していた。だが小説の終りでは（無数で無限の可能的人格によって）「さまざまに播すぶられて（自己の動揺と試練の）意味を予感でき、私の内部の地獄をもう一度、いや、何回でも横断したい」と願っている。この変化が刻印するものは十分だ。

隠れているヘッセは実験に成功する。ヘッセは芸術家としての自由と主権（artistic freedom and sovereignty）を作中のハラーに譲り渡し、ハ（世界の主である自己を）創造する自由と主権を持つ芸術家Vを創り出した。それは、自己を完全に徹底的に芸術に昇華したこと（the utterly radical selfincorporation of art）を意味する。それは主人公をいや、ヘッセを治癒するだけでなく、主人公とヘッセを越えて、永続してゆく治癒に（読者をも）導いてゆく。（このことを、次に別の見方で見てみよう。）

ハラーはもはや作られた一性格ではなくみずから物語を創り出す機能をもつ人物になっている。いまはハラーは、トーマス・マン『ファウストゥス博士』の語り手ツァイトブルームやドストエフスキーの年代記作家達とも次元が違う自由と力を持っている。メルヴィル『白鯨』の語り手、非凡な自由をもつインマエルだけが近い。だがインマエルでも、彼自身の事実を詳述するだけであって、その世界を変えることはできないし、その世界に意味を賦与することはできない。ハラーは世界とその意味をも創り出すハ魔法のような才能と芸術家の主権Vを持つ。それは、自分の表象を脱線したりする以上の力だ。それはハなんらかの全知の語り手V（any omniscient narrator）なら持っているかもしれない力である。彼は自由に世界を創る。ヘッセが寡婦や青年でハラーを創ったように、ハラーはハ論文Vとハヘルミーネやパプロや魔術劇場Vでハリーを創る。現実にはありえない事を極端的に無理強いたように見せることにも成功し、戯れ遊ぶダンスをやりとげる。モーツァルトに求められたようにやりとげる。ハラーは自分を素材に、ハ不滅に笑うコミック・アートVとハ永続的に意味が溢れ出す形式Vとを創り出す。

ハラーがユーモア(コミック・アート)を生れさせ始める感覚は、モーツアルトの初期手紙群の中にある。その手紙群は、まさに露骨から陰蔽、高貴から悲惨までの全音域を走っている。ハラーの手記群はそのパロディだ。一方の極は徹底的にスラップ・スティック(ドタバタ喜劇)。お人好しの若い教授宅で引き起こした騒動で自分に絶望し、自殺に脅え、あちこちで泥酔し、泥まみれで最後にとびこんだ酒場のテーブルに突っ伏し眠り、見る夢での、老ゲートルに蠍か小彫刻かも不明な女の脚で擲掬れる感覚は、魔術劇場Vでの血とチョコレートが舌に混ざる味と自動車狩りの狂躁に至りつく。その中間では、ハラーは高遠な哲学と現実の生理との両面で擲掬ってゆく。ハラーの深夜の長々しい瞑想は結局、剃刀の大騒動をひき起こすし、マリヤがベッドに忍びこみ待っているのをハラーは読者に前以って知らせつつ、滑稽にもハラーに二頁もの深遠で哲学的な瞑想にふけらせてゆく。他方の極は、あの踊り場を神殿にしてしまうハラーの僻一自己を滑稽に重大化し神経症的に重症視する根深い僻を暴露してゆく意地悪い感覚だ。まさにモーツアルト的放奔な擲掬である。

だがそのユーモア(コミック・アート)が最も成功した時でも、自己を解放する芸術(永続的に意味が溢れ出す形式)の代用物にすぎない。A論文Vの終りの段落はそれを語っていた(389p. 六九以下。一般的な読みと違って、「ユーモアによる解放」は途中の真中の段落でしか語られていない)。だから、ハラーは自分(ハラーも含め)に対して「ハラー・ハラーの荒野の狼的生活を全体として、形象化できさず、みずから形象世界に入って不滅であることができるのだ」(391. 一七七)と言ひ、芸術を試みるのだ。A序文Vでそれを青年は見た。成功した肖像は、モーツアルトがコッファアン・トツテやドン・ファンの通俗題材でA人間Vを救い出したように当人を救い出す。但し、モーツアルトは手紙群で、だから恐らく実生活でも、思う存分自分で笑っていたから、自分についてのオペラを書く必要はなかった。だがハラーはハリーの強張った自己評価とまず激烈に論争しなければ自分を正確には見ることができない。ハラーはユーモアの視線で自分を認識することが必要なのだ。それは、感情を動かさず冷静に外側から自己を見る、いわばA永遠の相の下でV自己を見ることである。その自己認識をやりとげ、女の脚も、蠍も、その他の事も、遊びに満ち自由に相互交換できるものとして取り扱おうようになるのを、「モーツアルトは待っていた」。だからハラーは、ハリーに夢でゲートルの視線も見せねばならなかった。それら不滅の人々の視点からA論文Vは、そ

の終りの段落を、原則的に、二分的区別は、理解を容易にする便法的欺し、俗受けのため二分してみせる虚構だと教えることから始めている。ユーモアか芸術かの区別もそうだ。ユーモアも芸術も、本質は遊びにみちた変容だ。未加工の未熟な経験や自己破壊衝動などを熟成させ醇化した形式に昇華することだ。ともに精神の勝利だ。確かにゲーテやモーツァルトの芸術でもユーモアは身近かに感じる。だがゲーテの詩の「なべて近きもの遠し」をこそ、ハラーはその手記群で演出したし、ヘッセは「モーツァルト、それは世界が意味をもつこと」と(一九二〇年の日記に)書く。これらの演出や日記ではヘッセには、ユーモアよりも芸術がもつと意味をもっている。——《荒野の狼》はハラーの《湯治客》なのだ。ヘッセは二年前に《湯治客》で自己をユーモラスに対位法化し、ユーモアで自己を越えることができた。それを今度はハラーがしている。この完全に自律した対位法は、もうヘッセからも独立していて、永続的に人々に自己を越えさせる。この成功をヘッセはのちにユングに告げる。「オペラが実を結び、転位は成功しました。……恩寵によって、《真実の昇華》である《芸術の神秘》を守ることができました」と。

III

ペーター・ヤンセンの『人格性とユーモア。ヘッセ《荒野の狼》とキルケゴールのユーモア概念』(Peter Jansen, *Persönlichkeit und Humor. Hesses, Steppenwolf' und Kierkegaards Humorkonzeption, 1978.*) はこの論に。——《荒野の狼》は疑いもなく(一九五〇年代後半、米國から)国際的なヘッセ復興を起こした書だが、そこには誤読も伴っていた。現代の大衆化匿名社会の欺瞞に苦しむ若者達は、腐敗した社会と俗物市民性に陥る道から離れ脱出する誘惑的出口をハリー・ハラーに見た。彼らはハリーに自分を直接的に同一化し、ハリーの絶望したアウトサイダー性、内面性に逃れる神秘的夢想、薬物での魔術幻想などに、逆に自分の生の耽美的な充実を見た。ユングが展望を開いた最近の《中年における生の危機》でも、この直接的耽美的充実がこの書で見出されている。これらの若者も中年者も《世と自己》を越える努力を放棄し、ただ耽美的な知恵をこの書に見出して、ハリーの実存の姿を見失っている。それに対してヘッセは言う。各自は自分の道を、自分に向かいあって自分で探さなければならない。それをどこ

までも自分で探す私は、同様に探す人々を傍らから手伝うために、できるかぎり誠実に自分の告白を提供する。彼らが自分で自己と世界を理解し克服するようにと。私の作家的課題はまさにそこにあると。その作家的課題をキルケゴールも実存の伝達は実存の覚醒なのであり、それが、実存の解明だという。だが、とキルケゴールは続ける。思弁家達は、この各自を自己自身に向かいあわせる実存伝達をも、自分が酔いうる部分だけを自分に引き寄せて自分に直接同一化してしまふ。そのような耽美的直接性の手剛さを知る者だけが、自分の言葉を二重に反射させることを知っている (UNI 242)。『哲学的断片の非学問的後書き』一巻の原文頁。二巻はUNI⁽¹⁶⁾と。そして変装で揶揄しつつ真剣な実存覚醒を試み、作者としては隠れ、仮名作者を次々と繰出して実存を伝達する。ヘッセも『荒野の狼』で自分は刊行者として隠れ、編者や作中作家を作り、すべての形象は揶揄と真剣さとの二重反射でより高い統合へと誘っている。

ヘッセもこの、より高い統合への要求が人間精神の無条件的要求であることを、キルケゴールとも知っている。そのことは、ヘッセのつぎの言葉で明瞭である。彼はこれを二つの書翰⁽¹⁷⁾で繰り返している。この世界が皆、遠心分離器のように外に向かうのとは反対に、私は内側に向かって努力してきた。そして私の中心には人間に八固有の動揺 (Die eigene Unruhe) だけしかなくても、私はその動揺の苦痛を弱めることなく体験し、自分のものになければならない。最近の哲学が人生を八投げ出された存在 (Geworfensein) だと規定するのに私は不満だ。それはそこでの自分の中途半端さを、神経症のかつヒステリカルに一見、悲劇的に見せかけているにすぎない。ハイデッガーの意味でのこの今日の実存哲学とキルケゴールとのぞっとする距離は、今日の実用的共産主義とマルクスとの距離と等しい、と。(一九一九年の前出の『選ばれた人という概念』で、ヘッセはキルケゴールの「自己吟味の厳しさ、大きさ、率直さ」を、また「このような不快で腹立たしさの中にいる人物が、さまざまに、自己に呪わしく襲いかかってくる事柄をあえて書いてゆく」事実、「彼の信念と良心を、多数と権威、いや、全世界に抗して守る」用意、「この灰色の世界の中で既に消滅しかかっている情熱の公然たる炎」を見ている。)

ハリー・ハラールは若き日に自分に非凡な未来を望んだ。そして次々に外的困難に会い、激しく揺すぶられ、その度に妻子を、職業を、そして祖国まで失った。「その動揺」ことに何かは得た。自由や精神や深さを。だが孤立や無

理解や冷たさをも」(252, 八四)。その冷たさと動揺の苦痛に耐ええず、彼はもはやこの世に対しても、自己の内なる永遠なるもの(精神、自由、深みなど)に対しても、絶望している。「そんなだらしなさが一般の世の人間のものなら、私は新たな力で世界侮蔑に襲いかかることができた。だがそれが私の弱さなら、自己侮蔑の大騒ぎのきっかけがいつも始まった」(261, 九三)。こうして今、彼はこの世の困難や自己の不幸や資質だけでなく(キルケゴールが絶望の最終段階という)、自分の弱さに絶望している⁽¹⁸⁾。

この中で、彼はたえず自殺衝動に駆られるのだが自殺はしない。なぜなら自殺という、世の知的俗物の絶望の一般形態Ⅱ精神の喪失と浅薄に同一化するには、余りに自己を知っている。ただ神経症的に自分に悲劇的に見せかける△荒野の狼Ⅴの仮面と孤独の中に閉じこもる。その非社交性、荒野の狼性の中で世に対する質的差違を確認できなかった。そして偽装インテリ達の俗流ゲーテ像を始めあらゆる俗物性を嘲笑的に揶揄する。だがその揶揄の毒でみずから身慄いする。それが世に対する内的差違である自己の精神の高貴さをも腐蝕するからだ。そしてまたも自己侮蔑が始まる。そして、このだらしない中途半端さから、いつも対極的幻想に跳ぶ。つまり殉教英雄や聖者か、無頼^{ゴレ}や蕩児か、の幻想に。——そんな、衝動か理性か、またその中でひき起こす混乱に悪魔的に巻きこまれるか、反省に幻想^{ファンタスティック}的に蒸発するか、の△あれかこれかⅤにもてあそばれている。彼は精神的に、殆ど狂^{フュルロラ}人——狂人的躁鬱を病んでいる。「生活は永遠の動揺、暗礁に碎け散る波だ。苦痛にみちてバラバラに四散し、揺れ動いて意味を失っている」(227, 五五)。これはキルケゴールが絶望の中心的気分と規定する耽美的鬱^{シニフィアール}病の姿である。それに対し、キルケゴールは言う。「答はただ一つある。絶望せよ!」——無条件に、絶対的に決断せよ、と(EOⅡ, 221)。

その中でハラーも言う。「こんな荒野の狼は、この嫌な姿に自分の手でけりをつけるか、或いは、新たな自己観察の死の炎に溶かされて変り、荒野の狼の仮面を剥ぎ、自己になることをせねばならぬ」(251, 八三)。それは、彼が偶然手にした、「狂人のためだけの」と書かれた「荒野の狼についての論文」(以下、「論文」と略す)を読んだからだ。その「論文」は「彼は世界構成の中で彼の位置を予感し、不滅なものを予感して知っている。彼は自己と出会いの可能性を予感し、だが恐れている。彼は、彼がその中を否応なしに覗きこまねばならない鏡の存在を知

っている。そして、それを死ぬほど恐れている」(163 六八〇九)と言う。なぜ死ぬほど恐れているのか。彼は自分の弱さに絶望していて、その自分の弱さをどうしても忘れることができないからだ。だから、もう、この世に対して自己であるうとも、そんな自己について知ろうとも思わない。だが「論文」は「人間は、精神の要求であり、その可能性は、待望されているが恐れられてもいて、そこへはいつもほんの一步なのだが、恐ろしい苦惱と陶酔の下での一步だ。その予感⁽¹⁶⁾は荒野の狼の中にも生きて、いる」(245, 七五)と言う。(この「論文」は、まるで今のハリーの姿を鏡で映すように、ハリーの無意識の予感を映して、ハリーの決断を、真剣さとからかいとで、揺さぶっている。)

その要求はあらゆる人間の中に絶対的無条件に生きて、いる、とキルケゴールはつぎのように言う。動物も人間も社会的存在として他者との関係の中で生きて、いる。だが動物と異って、人は自己自身と関わる関係を持っている。他者とだけでなく、自己との関係の中でも生きて、いる。それが人間精神の要求をつくっている。どんな人でも自己の内部に、自己の有限性と無限性、時間性と永遠性、肉体性と精神性(または靈性)、個別性と普遍性を知っている。そして自己内部のそれらの対立項を生活で具体的に統合することが人間として自己になることだと知っている。或いは予感している。その統合が(自己内で)必然性と可能性との対立項を(そのように人が定められている)、決定性と(それを自分で決断する)自己決定性との対立項を形作っていることも。その中で他者との関係もより具体的にできなければ、この対立項は恐るべき対立対⁽¹⁷⁾になり、その相互矛盾性が歯を剥き出し、互いを浸蝕し或いは半分ずつに分裂し(人は対立項の中で人なのだから)、自己破壊存在—狂人状態に陥る。ハリーのように天賦の感受性とそれ故に重なる宿命の中で揺すぶられている者にとって、それは現実的恐怖の実感である。だが人であるかぎりこの統合の要求は絶対である。

ヘッセに劣らぬ感受性と宿命の中で揺すぶられたキルケゴールにおいて、この自己統合の絶対的⁽²⁰⁾要求は、その過程を自覚する無限性の運動を形作る。彼はその運動を耽美的、倫理的、宗教的段階で見る。——彼の言う耽美的段階では、自己は(可能性の中に)隠されている。そこでは人は偶然的な各人の運命、資質、境遇での成功や失敗、その美や醜に直接的に巻きこまれ、一喜一憂する中で自己を見失っている。そこでは人は可能性の奴隷になっている。

この人対象への奴隷化√から脱出し人自己の外に出て√自己に間接的に関わる自由な人開かれた√人間になるのが倫理的段階（出埃及）なのである。ついで、そこで彼の（無限の倫理的情熱における）倫理的外面性いっさいを人隠れた√内面性に引き込み無限に内面化することで人は宗教的段階に入る。そこでも彼の宗教的ないっさいの外面性を内面性に移すことで始めて本当に人間らしい自己が実現される。そのすべての外面性を内面性に移すのが、自己をからかう自己揶揄とユーモアなのだ。（以上の運動の各段階は、一般に美的領域と言われる人芸術の中に√もあることは言うまでもない。芸術にもその諸段階はある。）だがいまは小説に戻り、そのあとで再びそこに立ち戻ろう。

ハラールと同じ無数の「荒野の狼達」（小説中の「論文」がハラールを「その特徴的一例」だという（一九二〇年代の）「アウトサイダー達」）殆どの知識人、芸術家達（369、370、六五、六六）は皆、この耽美的段階と倫理的段階の境界領域で揺れている。彼らもこの世に完全には編みこまれていない。この世界を変えようとして変え得ないためにこの世を腐蝕的揶揄で攻撃し、その毒で自己内部の永遠なるものを腐蝕させているのに身憚いし、内部でひき裂かれている。市民生活を峻拒しつつ、さりとて殉教者にも蕩児にもなれず、その中途半端さを悲劇的に粉飾し、英雄的役割を夢想して世と個々人への激情的な反乱の中でだけ自己を表現できると幻想している。そんなパセティックな幻想で周囲にも自己にも滑稽に働きかけて世をも混乱させている。彼らも狂人性の外的徴しを身につけていて、人間らしい自己実現への展望を持ちえない。

ハラールは、年下の好人物教授夫妻での招待で、額装ゲート像の俗悪さを嘲笑して欲談をぶちこわした後で、はつきり知る。——「この不快な夕べのひとときが、憤慨した教授夫妻によりも私に遙かに意味をもつことがすぐに分った。」「それは自己に決別する破産宣告を意味した。逃亡者、敗北者として、慰めも優越感もユーモアもない決別だった」（369、一〇二）。そして絶望的に混乱して辿りついた酒場で、ヘルミーネ（ヘッセの幼名ヘルマンの女性名詞化。彼のまだ分裂してない、溢れる可能性満つ幸福な幼年期の反像。ヘルメスの女性名詞化や両性具有ヘルマフロディテをも暗示している）と会う。この彼女との出会いの中で「今、緊要なのは（荒野の狼についての）知でも（存在）理解でもなく、経験し、突き進み、跳躍することだ」（369、一三三）と知る。それは一方では、自己になる絶対的決断であり、（出埃及の民衆のように）後戻りを繰り返してももう疑うことなく、断えず新しく試みる、絶対的決断の無条件の開始だった。他方では、弱い人間として後戻りは避けられずとも、この自己を実現する試みを真剣に、だが決して不

機嫌にでなく、ハ放念した快活さ（これがキーワードであり、後述する）で、実存を断えず新たに着手する力を得ることだった。

この高級娼婦、だがハ放念した快活さVにみちる不思議な少女は、その点で知的荒野の狼を実際に越えた存在だった。彼女も孤独で、この世に絶望し世の愚昧や偏狭を見抜いている。だが、だからといってハリーのような世界侮蔑者、憂鬱な隠遁者、不平を鳴らす預言者、自己の俗物性をも認めない偽装インテリになってはいない。「ハリー、私は絶望しないわ。けれど人生に苦しむことでは経験を積んできたわ」(367 一五七)。彼女自身が体験してきたさまざまな経験で、彼女は、自己を放棄せず自己に自分で距離をとることを学び、世の虚無を侮蔑せずに見通し、日々の生活の些事をそれに溺れこむことなしに軽快に楽しみ、その楽しみの外見的愚かさでハリーのように市民社会を軽蔑したり市民社会への自己の優越を陰險な形で誇示したりしない。(私注。これがヘッセが小説中で、クラテスのハこの世の法を侮蔑することなく守り、持たざるごとく持ち、世にありながら世を越えて生きるV姿をユーモアの姿として語っているものである。)彼女はあるときから、かいかいながら真剣に言う。「あんたは、あんたの中にひとつの人生像、信念、要求をもっていたわ。行為や苦悩や犠牲のためにいつも準備していたわ。それから徐々に、この世はあんたからそんな行為や犠牲なんか要求してはいないし、人生はそんな英雄的な役割でのなにか英雄的作品なんかじゃなくって、ハ楽しい客間Vなんだと今、気付いているわ」(369 一八七)。彼女はこうから、かいつあ魔術劇場—ハ狂人のためだけの、映像魔術によるユーモア学校Vへと導いてゆく。その魔術劇場の入口で(彼女の半身で、サキッホン吹き)のパブロは言う。「貴方がいま憧れている世界は、実は貴方の内部にだけ生きています。私は、隠れたそのもうひとつの世界が貴方に見えるようにお手伝いをします」(369 二一九)。そのために「貴方は笑うことを学ばねばなりません。貴方はこの学校の中でもう自分の今の性格をそう生真面目にとらないことで、より高いユーモアのすべてが貴方に始まります」(369 二二三)と。

あの「論文」はそれをこう言っていた。「より高いユーモアは市民性に埋没している者達は手にし得ないが、何らかの形でいつも市民的であり続ける」(367 六六)と。所謂市民性に埋没している者達は日々の環境や決まりや習慣に固く編みこまれていて、皮肉や冗談を楽しみ、その暗記的常套句に耽美的に自己を同一化している。だがそ

のユーモアは、その中で彼らが自己に出会い、自己を実現する道に向かわせられるようなものではない。それは日々をうまくすりぬける処世知である。確かにそれはそれで意味はある。社会存在としての他者との関係内ではそれは意味をもっている。だがそれは自己自身と無限に絶対的に関わる実存が求める絶対的要請ではない。「論文」が求める、より高いユーモアは、キルケゴールの言う実存に踏み出した者の全生活を埋める絶対的態度なのだ。それをキルケゴールはこう説明する。——倫理的決断はまず（自己をからかう）自己揶揄の中で導かれる。人は倫理的に踏みだす無限の情熱においては孤立や無理解や（侮蔑され嘲笑される）苦悩に必然的にぶつかる。その中で彼はその冷たさに耐えがたく、後ずさりし（ハラーのように悲劇的に自己を悲壯化したり、世と自己との差違を誇示する毒のある揶揄で自己をもひき裂き、絶望的気分が耽美的に熱狂する）、ぶざまな滑稽を晒す。だが今や彼は自分の有限性や弱さを熟知している。なぜなら彼は（美・醜、幸・不幸に）耽美的に引きすり廻される領域から外に出て自己に向かいあっているからだ。だから彼は外的に英雄ぶったり悲劇化して絶望することなど重大でも何でもないという。悲壯がり自殺衝動に走る姿を愚かしいことだと揶揄する。耽美に同一化する者にはその何もかもが重大だが、絶対的に重要なものは何もない。それに対し倫理的決断者は重大なものはないように振舞う。つまり自己の外に出た彼は、世と自己との間に滑稽を忍ばせる。「自己の外に出て、世にも自己にも無限に自己を開く倫理的情熱は、自分を笑いとばす活気をいつしか帯びている。彼は快活な揶揄の変装をして、襲いかかる苦難や罵言の苦痛に無効宣言することを知っている。」（私注。例えばソクラテスは、「そんな罵言や中傷の苦痛を訴える者に、俺は、俺がいなるところで、誰が俺をぶん殴ろうとも、ちっとも構わん。痛くも痒くもない」とからかい、笑いとばす。）倫理的段階の中で、自己をも他をも快活に励まし実存に踏み切らせる揶揄は、苦悩を通り抜ける忍びの姿、敷衍態度だとキルケゴール言う（以上 UNI, 211~214、但し枠カッ内は 115）。

その中で、自己への微笑も、自分を揶揄う笑いも、生れている。情熱は内面化し、ゆとりと深みが生れている。その中で、自己の倫理的外面性のいっさいを内面性に曳きこむことができ、内面性に変える。自己を揶揄う揶揄はその中でより内面化されたユーモアに移っている。それは自己への微笑だ。それは、倫理的情熱が受ける苦悩は、偶々の外的困難で陥る偶然でなく、実存に必然的な微笑なのだとして、微笑む微笑だ。微笑の中で彼はもはや外

に向かつて苦惱を表現しようとはせず冗談で苦惱を包み自分で苦惱の秘密にそっと触れ、実存の本来的姿だと確認する。その苦惱を(時代の危機などを自分以外に警告する者がなく)表現せねばならぬときは、ユーモアに満ち、戯れと真剣さとして二重に反射させてそれを形象化して差し出す(そのことで各人の内部の対立対を二重の反映の中で戯れつつ実存的統合に向かわせ、外に「時代」と社会に「開かせる」(UNII, 同上))。

そんな形象化のひとつが魔術劇場である。真剣な椰揄で戯れる映像に、ハラー内部の無数の対立対や人格形成の可能性を写し出し、ユーモアに満ちる構成術(Aufbaukunst, 358, 二四三)で統合させようとする。だがハラーは彼の一方性(一極的精神性)を手放そうとせずその構成術を受け容れない。彼は「本当に重大にとるにふさわしいものだけを重大にとりそれ以外は笑うこと」を習得せず、「悲」壮で冗談なきものには直ちに飛びつき本気で受け容れる」(408, 411, 二六九、二七三)とからかわれる。そして哄笑という形での死刑を執行される。それらのからかいで揺すぶられ、哄笑で濾過され、劇場を去るとき、彼はもう自己になる実存の条件——自己椰揄と笑いを知っている。「パブロが、モーツァルトが、分った。私は人生の幾十万の将棋の駒で戯れることを知った。(その駒たち)揺すぶられる中でその意味(Sinn)を知った(Sinnは「意味」とも「勘」とも訳せる。「その勘を会得した」とも)。この遊びをもう一度始め、この苦惱をもう一度味わい、あの無意味(Unsinn「冗談」とも訳せる)にもう一度身懐いし、私の地獄を何度でも通ってみたい」(413, 二七五)と願っている。その苦惱をも、地獄をも、受け容れる絶対的決断の中でハラーは無限の倫理的情熱に踏み出した。

その決断は、(耽美的鬱病など投げ捨てる)倫理的眞剣さで担われていて、それは自己の後戻りしやすさやその人間の悲しみを、微笑するユーモアに変える。そのことでハラーは(一九四五年刊『ガラス玉演戯』(以下GSと略記))のクネヒトを準備する前身である。ガラス玉演戯名人ヨーゼフ・クネヒトの実存的眞剣さは落着いた快活さで満たされている。「その快活さは戯れや上辺でなく、眞剣さと深みである」(GS 346, 一三九。この「落着いた快活さ」gelassene Heiterkeitの gelassene は入放置した、放念したを意味し、「眞剣にとるにあさわしい一事だけをとり、あとすべては笑い放置する」)である。Heiterkeitは入朗らかさ、快活さである。その快活さは実存の苦惱と悲しみを知り、苦惱を共にする暖かさで担われ、自己の実存の悲しみにも微笑で応えつつ、世界の痛みに深い形で参与する。「この世界の隠れた深

い奥は、暗雲や闇が踊る場所ではなく、明るくし快活にする場所にこそある」(GS 345, 一三八)。

それゆえ、 Δ 荒野の狼 ∇ 以降のヘッセにはもうキルケゴールの Δ 擲楡の概念 ∇ よりも Δ ユーモアの概念 ∇ のほうが当て嵌まる。事実、 Δ 荒野の狼 ∇ 以降、彼の作品は堅苦しさがほぐれ、落ち着いた快活さに移行する。以後の諸作品は、もう、戯れる賭けで現実を失っているとか、現実離れとか、と誤解されたり、或いは耽美的生の充実のお遊びとして誤読されることなどない。その諸作品は、キルケゴールが表現する宗教的段階に限りなく近い。「それはとくに『シッダルタ』や『ガラス玉演戯』で明らかだ。」そのユーモアや微笑は、それらの苦悩をもたらす人間の罪への悲しみと決意だから。この中で、宗教的段階の実存は、彼の宗教的外面性のいっさいを(無限の宗教的情熱の中で)内面性に移す成熟した精神になる(UNTI 215ff.)。そこでは市民性への優越も消え、市民的苦しみを同苦し、彼らと喜びも共にしようとする。クネヒトの言葉は、キルケゴールのユーモア概念とも、また、 Δ 荒野の狼 ∇ 以後のヘッセともびつたりだ。「快活さは、巫山戯でも、独り合点でもなく、最高の認識と愛であり、すべての現実を受け容れながらあらゆる深淵の縁で目覚めていることだ。(中略)この快活さは齢でも死に近づくことで、もはや乱されることなく、いよいよ増してゆく。この朗らかさ(快活さ)こそは、美の秘密であり、それこそがあらゆる芸術の本質なのだ」(GS 347, 一三九)。その際(前出の『選ばれた人』という概念)が語っているように)ヘッセには「或る人間がどんな信仰(信念とも訳せる)をもっているか、でなく、一般的にひとつの信念、精神の情熱を知っていること、彼の信念と良心を全世界に抗しても守る用意があること、が重要なのだ」。

以上のヤンセンの最後の箇所での、荒野の狼の位置づけについて一言しておきたい。というのも Δ ガラス玉演戯 ∇ は一九三一一四二年にわたって書き継がれた浩瀚な作品である。それはドイツが次第にナチの悪魔的口に呑みこまれてゆき世界を戦争の惨禍に引きこむその渦中にある日々である。その中で苦悩に引き裂かれている人々に、或いは亡命して焦慮と絶望に同様に引き裂かれている人々に、ヘッセはこの作品で Δ 冷静な快活さ ∇ を語りかけているのである。それに対し一九二七年に書かれた Δ 荒野の狼 ∇ は、そのナチスならびにヒトラーによる危機を、みずから招きよせている知識人、芸術家達―その社会的無機能を曝している Δ 荒野の狼たち ∇ に、 Δ できるかぎり

誠実な告白V(この告白は彼の、実存的に自己自身に向かう無限の情熱が招きよせる苦悩の体験を、そこで彼が獲得した自己那豫とユーモアで包んだ告白態である!)を、彼らが世界を理解し克服するのを傍らから手伝うために—真剣な擲揄Vで語りかけたものだ。そこに冒頭で見たブランショが挙げているヘッセのつぎの言葉がある。大要はこうだ。「私にとつていま重要なのは何が必要かということですよ。」「私が(この小説で)調和と美を失っていると友人達が非難したとき、その尤もさに私は笑い出したものです。崩れかかる壁の間を生命を求めて駆け廻っている死刑囚にとつて、美とは何でしょう。調和とは何なのでしょう」と。これを紹介するブランショは、大要こう言う。確かに統一性へのヘッセの渴望は宗教的であるが、調子の狂った時代においては、調子の狂ったものでありえぬ芸術もまた、彼の宗教なのである。もはやこの世の真理が、情念に曳きこまれた分裂状態の中にあるとき、ただ己が魂に一貫性と均衡を与えるだけの救いが何の役に立つのか? もともとと極端な表現に無縁なこの作家が、もはやなんの自然さもない時代に関わる苦惱満つ技巧を案出し、自己の経験を最も適切に形象化するなかで、これほどまでも自分から抜け出さねばならなかったことには、ただ驚嘆する、と。因みにヤンセンは、『荒野の狼』以後の宗教的段階の作品として(特にカギ括弧(22)で引用したが)『ガラス玉演戯』と『シッダルタ』を挙げている。『シッダルタ』は『荒野の狼』の五年前の一九二二年の作品。単なる不注意でなく、そのことじたいが上述のヘッセの言葉を裏書きしていると言つていい。また、冒頭で触れたようにヤンセンが、そのキルケゴールの実存に、アテネの危機で同様に振舞ったソクラテスを意識していれば、最後の箇所も変つていたろう。

同じ関連でのヘッセ自身の書簡中の言葉も記そう。その大要はこうだ。——一九三〇年、ファッソズムが荒れ狂いだしたこの「嘘と物欲と狂信と暴力の雰囲気の中で」私は「数千年来の人間の法則が」「この時代の全狂躁より静かに永続することを信じています。」この「時を越えて」生きている「八道Vの実験を真剣に或いは戯れる形式で形象化してきました。」それなのに「この『荒野の狼』を読んだ人々は、この時代の精神錯乱を語った箇所は皆、真剣に受けとつたが、私にとり千倍も重要なこの信念は全く見ず、受け取りもしなかった。私はこの、戦争と技術と資本狂いとナチズムとの八神々Vに代る八信念V(「信仰」も同じ言葉)を樹立しなければならぬのです。その信念をこの小説でモーツァルトと八不滅の人々V(ゲーテ、ソクラテス……)と魔術劇場で樹立しました。」「この主

人公ハラーの信念で「この時代を人々が越えうるのは確かです。」もしこの信念を発見できなければ、この書を投げ棄てて下さい。」先日、ある若い女性読者が「私は魔術劇場の箇所、私自身が阿片を吸ったように、私がいつのまにか私自身およびすべてを揶揄し笑っているのに気付き、ひどくショックでした。今もそうです。ひどい読み違いをしているのでしょうか。どう考えればいいのでしょうか」と質問を書いて寄越した。私は「この劇場ほど私のために重要で救うものをこれまで書いたことはない。私には究極の重要性をもつ形象と容れ物なのです」と答えました。」——阿片(魔薬)を吸ったように、揶揄させている、救いの書だと。(Heiligをあえて「救う」と訳した。Heilは「救う」であり、heilenは病いを「癒やす、全快させる」の意味だからである。) (続)

注

- (1) 拙稿『欧米でのヘッセと荒野の狼』評価の歴史——一九二〇年代の知識人の姿をめぐって——『法政大教養部「紀要」73号、外国語・外国文学篇』一九九〇、11。
- (2) Hermann Hesse, *Der Steppenwolf*, 1927. in: *Gesammelte Werke* (in 12 Bänden) Suhrkampaschenbuchausgabe 1987. 訳は筆者私訳。英数字は原文頁。漢数字は参照のための高橋健一訳新潮文庫版頁。以下、数字のみの記載はすべて同上。ヘッセの引用は上の十二巻全集、GW.と略記。
- (3) H. Hesse, *Jesus und Sokrates*. in: *Nachruf auf Christoph Schrempf*. 1944. GW. Bd. 10. S. 261.
- (4) H. Hesse, *Der Begriff des Auserwählten*. 1919. GW. Bd. 12. S. 284~6. 同「ヤンヤン社限定」の *Neue Kierkegaard-Ausgaben*. in: *Vivos Voco*. Jg. 1. 10. 1920. 巻末ちよん。
- (5) Maurice Blanchot, *Le livre à venir*. 1955. Editions Gallimard. Paris. 邦訳『来るべき書』粟津則雄訳。一九八九、筑摩書房(同じ同「ガリヤール」の一九五九年版の改訳)二五〇~二頁。
- (6 a) H. Hesse-T. Mann Briefwechsel, *Fischertaschenbuch*. 1988. S. 29. (6 b) *ibid.* S. 63 ff. Dem 60. Hermann Hesse. *Neue Zürcher Zeitung*. 2. 7. 1937. Morgenausgabe. Nr. 1192. (6 c) *ibid.* S. 167. am 8. 1. 1955., *Zum 75. Geburtstag*. 1952. in: *Gesammelte Dichtungen*. Bd. 6. Frankfurt/M.
- (7) H. Hesse, *Kurgast*. 1925. GW. Bd. 7. S. 5-113. この小説については前記拙論(注1)の81~82頁に詳述。なお、拙論『ヘッセと荒野の狼』の「男女両性具有の魔術」と「ユーキア」(一)「同」「紀要」45、一九八三、72頁、また『キリス

ト教とならぬローマンのちゆうわいの実存——H. ヴェッセが見た両性具有の魔術とヒーモア——『同紀要65、一九八八、八二頁の抄訳及コト』。

- (8) Katja Mann, *Meine ungeschriebenen Memorien*. 1974. 邦訳「カーナ・マン『未トーク・マンの思ふ出』山口淑三訳、筑摩書房、一九五七、四六頁。
- (9) Reso Karalaszvili, Harry Hallers Goethe-Traum. Vorläufiges zu einer Szene aus dem ‚Steppenwolf‘ von H. Hesse. in: *Goethe Jahrbuch*. Vol. 97., 1980. Vrg. Hermann Bühlaus Nachfolger Weimar. S. 226~234.
- (10) H. Hesse, *Vom Bücherlesen*. 1920. GW. Bd. 11. S. 240.
- (11) H. Hesse, *Dank an Goethe*. 1930. GW. Bd. 12. S. 145.
- (12) H. Hesse, *Traumfahrt. Eine Aufzeichnung*. GW. Bd. 6. S. 341~357.
- (13) R. Russel Neuwanger, *The Autonomy of the Narrator and the Function of Humor in ‚Der Steppenwolf‘*. 1980. in: Hermann Hesse *Heute*. hrsg. Adrian Hsia. 1980. Bouvier Verlag Herbert Grundmann. Bonn.
- (14) Dorrit Cohn, *Narration of Consciousness in ‚Steppenwolf‘*. 1969. in: GRXLIV. 2. (March 1969). pp. 121~131. (ibid. of Neusanger. H. Hesse *Heute*. S. 231, 240.)
- (15) Peter Jansen, *Personalität und Humor. Hesses ‚Steppenwolf‘ und Kierkegaards Humorkonzeption*. 1978. in: *Sprache in technischen Zeitalter*. Hf. 67. Berlin. 1978.
- (16) Sören Kierkegaard, *Abschließende unwissenschaftliche Nachschrift zu den Philosophischen Brocken*. I, II. GW. Bd. 16. 2 Teile GTB 612, 613. Güntherlocher-Taschembuch/Siebersten. 1982.
- (17) P. Jansen. a. a. O. S. 210. Briefe von H. Hesse. Neue erweiterte Ausgabe. Frankfurt 1959. S. 423. H. Hesse. Briefen Dr. Otto Engel. Frühjahr 1951.
- (18) 漢訳 Sören Kierkegaard, *Krankheit zum Tode*. 1. Teil.
- (19) Sören Kierkegaard, *Entweder/Oder* 2 Teil. GW. 2/3 GTB 603. 1980.
- (20) 私訳 ヤンセン社(19)の漢訳第1編244~247、247~248本論 pp. 85~6, 87~8 の「ローマン・マンの箇所」を第二編の第1部Aの1、2、3、4、5、6、7、8、9、10、11、12、13、14、15、16、17、18、19、20、21、22、23、24、25、26、27、28、29、30、31、32、33、34、35、36、37、38、39、40、41、42、43、44、45、46、47、48、49、50、51、52、53、54、55、56、57、58、59、60、61、62、63、64、65、66、67、68、69、70、71、72、73、74、75、76、77、78、79、80、81、82、83、84、85、86、87、88、89、90、91、92、93、94、95、96、97、98、99、100、101、102、103、104、105、106、107、108、109、110、111、112、113、114、115、116、117、118、119、120、121、122、123、124、125、126、127、128、129、130、131、132、133、134、135、136、137、138、139、140、141、142、143、144、145、146、147、148、149、150、151、152、153、154、155、156、157、158、159、160、161、162、163、164、165、166、167、168、169、170、171、172、173、174、175、176、177、178、179、180、181、182、183、184、185、186、187、188、189、190、191、192、193、194、195、196、197、198、199、200、201、202、203、204、205、206、207、208、209、210、211、212、213、214、215、216、217、218、219、220、221、222、223、224、225、226、227、228、229、230、231、232、233、234、235、236、237、238、239、240、241、242、243、244、245、246、247、248、249、250、251、252、253、254、255、256、257、258、259、260、261、262、263、264、265、266、267、268、269、270、271、272、273、274、275、276、277、278、279、280、281、282、283、284、285、286、287、288、289、290、291、292、293、294、295、296、297、298、299、300、301、302、303、304、305、306、307、308、309、310、311、312、313、314、315、316、317、318、319、320、321、322、323、324、325、326、327、328、329、330、331、332、333、334、335、336、337、338、339、340、341、342、343、344、345、346、347、348、349、350、351、352、353、354、355、356、357、358、359、360、361、362、363、364、365、366、367、368、369、370、371、372、373、374、375、376、377、378、379、380、381、382、383、384、385、386、387、388、389、390、391、392、393、394、395、396、397、398、399、400、401、402、403、404、405、406、407、408、409、410、411、412、413、414、415、416、417、418、419、420、421、422、423、424、425、426、427、428、429、430、431、432、433、434、435、436、437、438、439、440、441、442、443、444、445、446、447、448、449、450、451、452、453、454、455、456、457、458、459、460、461、462、463、464、465、466、467、468、469、470、471、472、473、474、475、476、477、478、479、480、481、482、483、484、485、486、487、488、489、490、491、492、493、494、495、496、497、498、499、500、501、502、503、504、505、506、507、508、509、510、511、512、513、514、515、516、517、518、519、520、521、522、523、524、525、526、527、528、529、530、531、532、533、534、535、536、537、538、539、540、541、542、543、544、545、546、547、548、549、550、551、552、553、554、555、556、557、558、559、560、561、562、563、564、565、566、567、568、569、570、571、572、573、574、575、576、577、578、579、580、581、582、583、584、585、586、587、588、589、590、591、592、593、594、595、596、597、598、599、600、601、602、603、604、605、606、607、608、609、610、611、612、613、614、615、616、617、618、619、620、621、622、623、624、625、626、627、628、629、630、631、632、633、634、635、636、637、638、639、640、641、642、643、644、645、646、647、648、649、650、651、652、653、654、655、656、657、658、659、660、661、662、663、664、665、666、667、668、669、670、671、672、673、674、675、676、677、678、679、680、681、682、683、684、685、686、687、688、689、690、691、692、693、694、695、696、697、698、699、700、701、702、703、704、705、706、707、708、709、710、711、712、713、714、715、716、717、718、719、720、721、722、723、724、725、726、727、728、729、730、731、732、733、734、735、736、737、738、739、740、741、742、743、744、745、746、747、748、749、750、751、752、753、754、755、756、757、758、759、760、761、762、763、764、765、766、767、768、769、770、771、772、773、774、775、776、777、778、779、780、781、782、783、784、785、786、787、788、789、790、791、792、793、794、795、796、797、798、799、800、801、802、803、804、805、806、807、808、809、810、811、812、813、814、815、816、817、818、819、820、821、822、823、824、825、826、827、828、829、830、831、832、833、834、835、836、837、838、839、840、841、842、843、844、845、846、847、848、849、850、851、852、853、854、855、856、857、858、859、860、861、862、863、864、865、866、867、868、869、870、871、872、873、874、875、876、877、878、879、880、881、882、883、884、885、886、887、888、889、890、891、892、893、894、895、896、897、898、899、900、901、902、903、904、905、906、907、908、909、910、911、912、913、914、915、916、917、918、919、920、921、922、923、924、925、926、927、928、929、930、931、932、933、934、935、936、937、938、939、940、941、942、943、944、945、946、947、948、949、950、951、952、953、954、955、956、957、958、959、960、961、962、963、964、965、966、967、968、969、970、971、972、973、974、975、976、977、978、979、980、981、982、983、984、985、986、987、988、989、990、991、992、993、994、995、996、997、998、999、1000。
- (21) H. Hesse, *Das Grasperlenspiel*. GW. Bd. 9. 筆者私訳。原文頁は英数字。漢数字は参照のため高橋健二訳「ヴェッセ集9、一九八二、新潮社版頁。
- (22) P. Jansen, a. a. O. S. 219.

- (23) キーニク・ノミンシ^ニ 集註 1140~1150°
- (24) H. Hesse, *An Herrn B. Erya* 1930. *Gesammelte Schriften*. Suhrkamp Verlag, 1958. Bd. 7. S. 500~2.
- (25) H. Hesse, *Nachwort zur Schweizer Ausgabe des <Steppenwolf>*, 1941, in: *GW*. 11. S. 53.